

**Diploma de Estudios Avanzados del Programa de Doctorado
Interuniversitario de Educación Ambiental. 2011**

**“VALLE DE LACIANA: DIAGNÓSTICO DE LA SITUACIÓN AMBIENTAL,
PROPUESTA DE ACCIONES EDUCATIVO-AMBIENTALES PARA UNA
COMARCA EN RECONVERSIÓN”**

Doctoranda Diploma Estudios Avanzados: *David Barrero Reija. DEA 2011.*
barrero_es_barreiron@hotmail.com

Director de la Investigación: *Dra. M^a Clara Barroso Jerez.* Departamento de Historia y Filosofía de la Ciencia, Educación y Lenguaje. Universidad de La Laguna

Palabras Clave

Ecología social, minería, alternativas desarrollo socio-ambientales, educación ambiental.

RESUMEN

Partiendo del interés por una mejora en los aspectos sociales, laborales y ecológicos del Valle de Laciana, hemos decidido regir este estudio utilizando la perspectiva de Educación Ambiental desde la corriente de Ecología Social promovida por Murray Bookchin y Eduardo Gudynas; donde se pueden recoger postulados teóricos y afirmaciones realizadas tras años de investigación, que aseveran que el hombre tiene un papel fundamental en los cambios experimentados en el medio ambiente desarrollándose a través del espacio y del tiempo, los cuales, al tener una estrecha relación, no se pueden estudiar por separado.

Utilizando los postulados teóricos señalados anteriormente y que se desarrollarán a lo largo del trabajo, se defenderá la ecología como ciencia, donde el concepto naturaleza ha de incluir por definición al ser humano; además, el estudio servirá, en un futuro, para complementar otros trabajos realizados hasta el momento sobre el Valle de Laciana, aportando nuevas problemáticas y sus correspondientes alternativas a la hora de solucionarlas, pudiéndose extrapolar los resultados a otros lugares de similares características. Seguiremos un modelo de trabajo siguiendo la línea propuesta por Louis Goffin, donde el estudio se centrará en un modelo pedagógico de tipo científico, valiéndonos para este estudio, en la adaptación de un modelo de diagnóstico DAFO, para así recoger las primeras intuiciones y hacer un acercamiento a la realidad natural y social de la comarca, marcándonos de este modo, nuevas líneas de trabajo. Además, se utilizarán como muestra, las contestaciones a una serie de cuestionarios relacionados con conceptos del medio físico local, realizados a 82 alumnos del I.E.S. Valle de Laciana. Una vez cotejadas las respuestas de los cuestionarios, hemos extraído conclusiones interesantes, donde los alumnos encuestados han mostrado un alto grado de conocimiento sobre los aspectos naturales de la comarca, aunque denotan un nivel algo más bajo en cuanto a la calidad de conservación del medio, como se podrá comprobar a lo largo del estudio. Para recopilar más información útil sobre la comarca, hemos realizado entrevistas y encuentros informales, tanto a la alcaldesa y grupo de gobierno municipal de Villablino, como a los concejales de la oposición, grupos ecologistas, empresarios y ganaderos. Aunque hemos tenido en cuenta las aportaciones de estas entrevistas para esta fase (DEA), el análisis de las mismas se incluirán, en la siguiente fase (Tesis Doctoral); por lo que las conclusiones de este estudio se centrarán en los aspectos históricos y socio económicos del Valle de Laciana, plasmándose el gran valor cultural y natural, y comprendiéndose así los procesos de deterioro natural que ha sufrido el Valle a lo largo de la historia, la incidencia del ser humano en el a la hora de realizar actividades económicas e incluyéndose, además, la transición de una actividad predominantemente agrícola y ganadera, hacia una más industrial con el impacto ambiental que ésta última conlleva. Frente a esto, se recoge también, el deseo de parte de la población de recuperar añejas actividades etnográficas y como la población más joven, espera seguir realizando su vida en el Valle de Laciana, intentando evitar el éxodo hacia otras zonas.